

Madrid, 8 rs. Prov. 30 trim. Ult. y Estran. 72  
Las suscripciones y reclamaciones se hacen en  
la librería de D. Wenceslao Sagredo, Puebla, 6.

### ECO IMPARCIAL DE LA OPINION Y DE LA PRENSA.

Anuncios, reclamos y comunicados a precio  
convencionales. La correspondencia toda al di-  
rector gerente, calle del Rubio, 23, pral.

AÑO XXIV. NUM. 5513 DE LA NOCHE.

MADRID, MIERCOLES 1.º DE ENERO DE 1873.

OFICINAS. CALLE DEL RUBIO. NUM. 23

**LA EMPRESA DE LA BIBLIOTECA**  
de novelas humorísticas *El Picaro Mundo*, pone en conocimiento del público que para evitar las irregularidades con que dicha publicación se ha servido a los suscritores, se encargan de la administración los Sres. Puig y Moja, calle de San Lorenzo, núm. 2 quintuplicado, principal, a donde deben dirigirse los pedidos.

**SON NUMEROSAS LAS SUSCRICIONES** que se hacen de provincias al periódico *La Muerte*, cuyos prospectos han ido a toda España y gustan mucho sus propósitos.

**LEY DE ENJUICIAMIENTO CRIMINAL** ampliada. A 8 rs. Consultor, Carretas, 12.

**SE COMPRAN CEDULAS, RESIDUOS Y** Spóllas de «La Nacional», Carretas, 12, principal.

**MAS BARATO QUE NADIE, PRES-** tamos sobre papeletas del Monte de Piedad y alhajas. Capellanes, 4, pral.

### PRIMERA EDICION

La *Gaceta* de hoy en su sección oficial y con referencia a los partes recibidos hasta la madrugada de hoy del teatro de la guerra, dice que no aparece haya tenido lugar ningún encuentro con las facciones, ni ocurrido ninguna novedad extraordinaria en el resto de la Península.

El capitán general de las provincias Vascongadas participó anoche que la diputación foral de Navarra, inspirada en sentimientos patrióticos, ha resuelto crear un cuerpo franco de 500 hombres a costa de la provincia para combatir la insurrección carlista.—r.

Por decreto que hoy publica la *Gaceta* se dispone, con arreglo a lo prevenido en la ley orgánica del consejo de Estado, que las secciones de este alto cuerpo continúen compuestas en 1873 de igual número y de los mismos individuos de que constaban al terminar el año de 1872.—r.

Hoy publica la *Gaceta* la ley, sancionada por la corona, y por la cual se

manda que el núm. 5.º del art. 941 de la ley de enjuiciamiento civil, que es uno de los adicionados por el artículo 23 del decreto sobre unificación de fueros, de 6 de diciembre de 1868, se redacte en esta forma:

«5.º Los cupones vencidos de obligaciones al portador emitidas por compañías y empresas, y las obligaciones de la misma clase, también vencidas, o a las que haya cabido la suerte de amortización, siempre que los cupones confronten con los títulos, y estos en todo caso con los libros talonarios.

Resultando conforme la confrontación, no será obstáculo a que se despache la ejecución, la protesta de falsedad que en el acto hiciera el director o persona que represente a la compañía, quien podrá alegar en forma esa protesta como una de las excepciones del juicio.»—r.

Algunos periódicos dicen que el gobierno envía a *La Correspondencia* noticia de los que hacen exposiciones a favor de la abolición. El público, que ve lo parco que somos en esta clase de noticias, fíjese en las muchas que publica la *Gaceta* y comprenderá la injusto de tal aserto.—c.

Anoche, después de la serenata dada al Sr. Ruiz Zorrilla por la música de ingenieros, estuvo tocando también, bajo los balcones de la presidencia, una lucida banda de guitarras que tocaron varias escogidas piezas, con gran aplauso de los concurrentes. Algunos artesanos, bajo la dirección del joven D. Simon Valls, dieron esta prueba de afecto al Sr. Ruiz Zorrilla, quien a su vez les hizo subir a su habitación para demostrarles la honrera que le fué esta manifestación.—c.

El batallón de Cantabria que llegó ayer a Madrid, se ha alojado en los docks, donde el general Pavía dispuso que se les preparara hospedaje confortable hasta mañana que saldrá de Madrid.—c.

Anoche tuvo lugar en el teatro de Jovellanos el primer baile de máscaras de la temporada, reinando la mayor animación y el orden más completo. Las dependencias todas estuvieron muy bien servidas, debiendo hacer especial mención del restaurant por la buena ca-

lidad de los artículos y notable equidad de precios, cosa rara en los bailes de máscaras.—p. d.

Han llegado a Barcelona unos sesenta y tantos prisioneros carlistas procedentes de la derrota que sufrieron en Casseras recientemente.—c. a.

Entre los prisioneros hechos por el coronel Mola a Castells, cuando este intentó sorprender la guarnición de Manresa, se encuentra, según dicen, el tristemente célebre Juan Rossell, natural de Massanet, hijo del cabecilla titulado el Clima.—c. a.

El conocido fotógrafo D. E. Juliá ha publicado un lujoso y elegante almanaque para 1873, que contiene notables composiciones literarias y los retratos en fotografía de cuantos han colaborado en él. Inserta además varias noticias de interés general, formando un conjunto acabado, digno del buen gusto del Sr. Juliá.—p. d.

En la *Lealtad*, periódico de Granada, leemos que han dirigido al círculo Hispano ultramarino todas las principales personas y clases de aquella ciudad, representantes de la riqueza agrícola, industrial y mercantil, sin distinción de partidos políticos, protestando solemnemente contra las reformas de Ultramar.—c. a.

El batallón de Cantabria destinado a las Vascongadas, no irá ya a dicho punto por considerarse innecesario este refuerzo; y si a Navarra, donde quizá pueda ser más útil.—c.

Según nos escriben de San Sebastián, adelantan mucho los trabajos preparatorios para la exposición internacional que ha de tener lugar el verano próximo en aquella ciudad; siendo digna de todo elogio la incansable actividad que con tal objeto están desplegando, tanto el concesionario D. José Arana, cuanto las autoridades y comisiones de aquella localidad.—rda.

El sábado debieron haber salido de Cádiz para Tanager y Saffi, a bordo de la corbeta *Piana*, el encargado de negocios de España en el primer punto y el vice-cónsul del segundo.—a.

En los círculos financieros de Lón-

dres y París está siendo objeto de muchos comentarios el hecho de haberse suspendido el empréstito del gobierno de la república de Honduras, cuya suscripción debió empezar el 27 del mes que acaba de terminar.—a.

El consulado de Francia en la Coruña quedará convertido en agencia consular.—a.

Dícese que el coronel Villacampa, que actualmente se halla en el Maestrazgo, será ascendido a brigadier.—a.

Probablemente mañana quedarán terminados y en poder de los abogados consultores, los estatutos del Banco hipotecario.—a.

El cuadro de la fuerza de artillería en los diferentes Estados europeos es el siguiente:

Rusia tiene 219 baterías y 80 de ametralladoras; en junto 2084 piezas.

Alemania: 294 baterías, ó 1764 cañones; en tiempo de guerra además 73 baterías de reserva, cuya cifra, según la nueva organización, se aumentará notablemente.

Francia: 233 baterías, ó 1710 cañones; a este número hay que agregar 47 baterías que han de organizarse todavía, de modo que componen un total de 2052 piezas.

Austria: 178 baterías, ó 876 cañones.

Italia: 90 id., 720 id.—Turquía: 132 idem, 671 id.—España: 76 id., 436 id.—

Inglaterra: 86 id., 336 id.—Bélgica: 182 piezas.—Holanda: 108 id.—Suiza: 278 idem.—Dinamarca: 96 id.—Suecia: 130 idem.—Noruega: 72 id.

En suma, 10098 cañones sin contar los de la marina.—r.

Hasta hoy no ha salido de Cádiz el señor Loma, que va a relevar al Sr. Fiol en el gobierno de Barcelona.—c.

Anoche se recibió un telegrama anunciando el fallecimiento del Sr. Azurmendi, secretario del gobierno de Soría.—c.

En breve se publicará el nuevo reglamento sobre el impuesto de derechos reales y traslación de dominio.—c.

Se nos ruega llamemos la atención del comisario de limpiezas sobre el es-

tado en que se encuentra la calle de la Puebla Vieja, por donde es imposible transitar.—c.

Dicen de Londres que a pesar del mal tiempo acaba de ensayar e con magnífico resultado el sistema de la telegrafía doble, que consiste en enviar simultáneamente, pero en sentido opuesto, telegramas por el mismo hilo. El ensayo se ha hecho en la semana pasada entre Londres y Pezance.—a.

El doctor Hubbard ha observado que de cada cien personas se casan setenta y cinco, de estas tres se divorcian, ocho abandonan a su consorte, catorce viven como perros y gatos, treinta arrastran una vida sin interés y diez quizás son felices. Este *quintus* es lo más terrible de tan tremenda estadística.—a.

En los puertos alemanes se trabaja activamente en el alistamiento de una flota que deberá emprender un viaje de circunvalación. Según los diarios prusianos, la escuadra imperial visitará los Estados de la América central. Nueva-Orleans, Cuba, Haití y la Jamaica; a fines de febrero se dirigirá por el cabo de Hornos a la isla de Jidji, la Australia, y por fin al Japon y a la China.—a.

En Santander corren rumores alarmantes sobre la suerte que habrá cabido al nuevo vapor *Marqués de Nuñez*, del que se tienen allí noticias desde el 13 de diciembre, en que debió salir de Kull de reparar averías en la máquina.—rda.

Se ha remitido a informe del consejo de Estado el expediente promovido por el cabildo eclesiástico de Cádiz pidiendo se nombre al inspector provincial del ramo representante de varias fundaciones, con objeto de entablar recurso ante los tribunales de justicia.—c. r.

En los exámenes trimestrales de los niños concurrentes al nuevo colegio de la calle de Jardines, dirigido por el profesor D. Antonio Abad y Guerra, se ha notado que niños de muy corta edad han demostrado conocimientos que exigen más fuerza de raciocinio que el que de ellos se podía esperar, distinguiéndose en la lectura Carillos Liron niño de cuatro años, que solo lleva mes y medio de enseñanza, y Gabriel Fer-

su izquierda por las trincheras del *Jorobado* levantadas por los austriacos mismos y tomadas por los nuestros.

Acababa de sentarse a la mesa y comía con gran apetito una sopa de coliflor que le había hecho su patron, y miraba con delicia un pollo que se tostaba en el asador, cuando un carruaje paró a la puerta y un hombre entró gritando: —¡Padre un sitio por hoy en la mesa y mañana en la batalla!

Esto era Santiago Merrey, que como había dicho, se reunía con Dumouriez el 8.

El general lanzó un grito y le tendió los brazos.

—¡A fé mia que no aguardaba más que a vos, para asegurar el éxito de la batalla! Vos traéis la dicha. Vos llevaréis a la Campaña las banderas cogidas en Jemmapes, como llevásteis las de Valmy.

Santiago se puso a la mesa. Todo el estado mayor cenó con la sopa de coliflor, el pollo y queso, y después cada cual se envolvió en una manta y aguardó el día.

Una hora antes de amanecer, Dumouriez estaba listo, porque no ignoraba la noche que sus soldados habían pasado y sabía que tenía necesidad de animarlos.

El ejército francés había pasado en efecto toda la noche arma al brazo en una llanura húmeda donde les había sido imposible hacer encender fuego. Esta noche Beaulieu había propuesto por cada vez caer sobre las masas enemigas, débiles y entumecidas y destruir.

Como la primera vez, el general en jefe había rehusado.

Aun para tropas ayesadas a los contratiempos de la guerra, esa noche hubiera sido una noche terrible. Cuando Dumouriez vió aquellos pantanos en que se hundían los pies del ejército, que se dividía confusamente entre la arena, se aterró.

Al mismo tiempo oyó a su espalda reír y cantar; levantó los ojos al cielo y Santiago Merrey apoyó la mano en su hombro.

—¡La fuerza de la conciencia y del derecho obran ese milagro!—esclamó.

Y al pasar por entre las filas, vieron a los soldados que cantaban y tiraban. Y para apartar de ellos la vista volvieronse hacia la montaña y distinguieron sobre ella los húsaes imperiales con

sus dormanes y los dragones austriaco envueltos en sus capas blancas.

—Todo eso es vuestro,—dijo Dumouriez.—No se trata de mas que de tomarlo.

—¡Ah!—murmuró un voluntario parisien, no sería difícil si hubiéramos almorzado.

—Almorzaréis después de la batalla, y con mejor apetito. Entre tanto os darán un trago de aguardiente.

—Yaya por el aguardiente,—dijeron los voluntarios.

Dichosa época en que los ejércitos se templaban al calor del entusiasmo, se accendaban con el fanatismo y se revestían con la fé!

La historia no olvidará jamás que el año primero de la República los soldados franceses partieron descalzos a conquistar el mundo!

### XXXV.

#### Jemmapes.

Como al fijar los ojos en el mapa nada es más fácil que darse cuenta de la batalla de Valmy, lo mismo al estudiarle se puede comprender la de Jemmapes.

Hemos dicho que el ejército austriaco estaba ordenado en las colinas que se extienden en anfiteatro desde Jemmapes hasta Cuesmes.

Dumouriez adoptó el mismo orden de batalla.

El general Darville que ocupaba el extremo derecho de la línea, recibió orden de partir antes del día para ir a ocupar la ciudad de Mons que era la única retirada de los austriacos.

Beurnonville que iba detrás de Darville en el orden de batalla debía avanzar a Cuesmes y atacar de frente; el duque de Charries a quien Dumouriez quería destinar los honores del día, recibió el mando del ejército del centro y el grado de general, y su misión era atacar a Jemmapes, extendiendo su gente por el desfiladero que es el camino de Mons entre Jemmapes y Cuesmes; y por fin el general Gerand que mandaba la izquierda, debía atravesar la aldea de Quarégnon y sostener el ataque del príncipe.

En toda la línea la caballería estaba dispuesta a sostener la infantería y la artillería convenientemente dispuesta para el ataque.

go éste si no podría ver a su amigo Carlos Andrés.

El general llamó.

—Buscad al ciudadano Carlos Andrés,—dijo al ordenanza,—y que venga. A propósito,—añadió volviéndose hacia el doctor,—no olvidéis pedirle una carta que llegó para vos al día siguiente de vuestra partida. Crec que la guardó él.

Los dos hombres se separaron saludándose con fría intención. Aquellas dos naturalezas opuestas se unían mal.

¡Qué diferencia con Carlos Andrés! No necesitaron más que fijar uno en otro una mirada para leer hasta el fondo de sus corazones.

—Las necesito,—dijo Carlos Andrés, —se han dirigido a mí.

—Eva tenía mal aspecto?—preguntó Santiago.

—Parecía enferma, pero hermosa.

Santiago vaciló con la timidez que infunde el primer amor.

—¿Le habéis hablado?

—Sí, he tenido la suerte de permanecer solo con ella un instante, y aunque parecía harto débil para hablar, me acerqué y la dije a media voz:

—«Le he visto.»

Levantóse de un salto y exclamó:

—«¿Habéis visto a Santiago?»

—«He visto a Santiago Merrey, al hombre que os ama más que a su vida.»

«Exhaló un grito, estrechó mi mano y murmuró:

—«¡Oh! seréis siempre mi amigo, mi mejor amigo. ¡Yo le amo, le amo, le amo!»

Y cerró los ojos como si fuera a morir.

—«Señorita,—le dije,—vuestra tia puede volver y quizá tenga algo importante que decirnos.»

—«¡Hablad! ¡hablad!»

—«Una carta que le habéis escrito, estaba entre los papeles de nuestro padre.»

—«¿Cómo?»

—«Lo ignoro, pero él ha registrado esos papeles, y dejando aquí una copia le he permitido llevar el original.»

—«¡Oh! ¡gracias, gracias! ¿Cómo os llamáis?»

—«Carlos Andrés.»

—«Vuestro nombre irá siempre grabado aquí!»

Y Merrey la mano al corazón.

—«Señorita, ese es demasiado reconocimiento,—esclamó.

—«¡Ah! ¡vos no sabéis todo lo que debo a ese hombre, a ese genio, a ese ángel! ¡Yo era una criatura, imbecil, desnuda, abandonada!... A los siete años no conocía más que a un perro, Scipion; ¡él era mi único amigo! ¡A los siete años no hablaba, no veía, no pensaba! ¡El me ha dado voz, pensamiento, vida! Ha modificado mi cuerpo como el escultor y ha dado vida a mi inteligencia. ¡Cuanto soy se lo debo! ¿No os sorprende encontrarme tranquila a la noticia de mi padre? No le he conocido mas que por haberme separado de Santiago, por haberme hecho derramar las únicas lágrimas que he derramado.»

«En aquel momento volvió su tia.

—«¡Si le volvéis a ver,—añadió a media voz,—decidle que le amo!»

«Su tia oyó estas últimas palabras.

—«¿A quién amais, señorita?—preguntó secamente.

—«A Santiago Merrey.»

—«¿Estais local,—dijo la anciana.

—«¡Acaso lo estaré algun día!—murmuró la joven.—¿Y a quién lo deberé, señora?»

—«De todos modos podeis darle un adios eterno! Vamos a dejar la Francia para siempre. Venid.»

«Mlle. de Chazelay siguió a su tia y no las he visto más.»

—«Gracias, amigo mio,—murmuró Santiago conmovido;—sé cuanto quería saber; van a Viena ó Berlin; emigran.

Y un suspiro acompañó a esta última frase.

—«No puedo seguirlos,—añadió;—además, el general me ha dicho que teniais un despacho para mí.»

—«Es verdad.»

Y sacó de su cartera una carta con timbre del ministerio del Interior.

Santiago Merrey abrió y leyó la carta.

Terminada la lectura, tendió la mano al joven oficial.

—«Adios,—le dijo,—partió al instante.

—«¿Tan pronto?»

—«En qué día estamos? Llevo tantos corriendo la posta, que he perdido el orden de fechas.»

—«Estamos a 2 de noviembre.»

Santiago meditó un instante.

—«Estare el 3 al lado de Dumouriez.»

—«Al lado de Dumouriez?»

—«La Convención me destina a su lado en la campaña de Bélgica, como en la que acaba de terminar.»

—«¿Y os inspira confianza esa hom-

bría?—preguntó el joven oficial.

randez, á pesar de tener una pronun-  
ciación defectuosa.—RDA.

SEGUNDA EDICION.

Mañana se dará principio al pago de  
intereses del semestre que vence hoy, y  
como por la nueva forma en que ha de  
efectuarse no es posible verificar á la  
vez el de los semestres atrasados segun  
se ha venido verificando hasta el día, la  
Junta ha acordado que estos pagos se  
hagan alternativamente, destinando tres  
días en cada semana, excepto los festi-  
vos, para el del semestre vencido hoy,  
y otros tres al de los semestres atrasa-  
dos.—R.

Ha llegado á esta capital procedente  
de la Habana, donde ha desempeñado  
varios cargos públicos, nuestro amigo  
y antiguo escritor D. Enrique Mesa, el  
cual trae una comisión especial del ba-  
tallón de voluntarios Ingenieros de la  
Habana, de cuyo cuerpo es el Sr. Mesa  
comandante segundo jefe.—C.

Ya hemos anunciado que desde hoy,  
1.º de enero, queda establecida la con-  
siderable rebaja en el precio del gas, re-  
duciéndose el metro cúbico de dicho  
fluido á 1 real 90 céntimos.

Sabemos también que el consejo de  
administración de dicha compañía, de-  
seoso de corresponder al favor creciente  
de sus abonados, ha acordado hacer el  
anticipo del gasto de las tuberías inte-  
riores á aquellos que lo deseen, gasto  
que, pagado por cuotas mensuales, que-  
daría amortizado insensiblemente, no  
pudiendo ser ya esto remora ni obstáculo  
á la generalización de un procedimiento  
de alumbrado y calefacción, tan supe-  
rior á todos los demás, que en las gran-  
des capitales como París y Londres, es  
de uso corriente en el interior de las ha-  
bitaciones.

Al abaratar la compañía madrileña  
un importante artículo y facilitar el  
consumo por cuantos medios están á su  
alcance, realiza sin duda un gran pro-  
greso en favor de los habitantes de la  
capital, por lo que no es dudoso que la  
compañía alcance el buen éxito que se  
promete con la rebaja.—C. A.

Segun las noticias autorizadas del  
*Eco Agrícola*, los vinos españoles continúan  
siendo solicitados. La cosecha del  
aceite se presenta bien, y las carnes  
continúan caras y muy pretendidas. En  
Estremadura y Salamanca se nota que  
muere bastante ganado de cerda. El es-  
tado de los sembrados se presenta bien,  
y el tiempo no puede ser más á propó-  
sito para todas las sementeras.—C.

Hace pocos días, á un cuarto de hora  
de distancia de Villafranca del Pana-  
dés, fué robado uno de los carruajes que

hacen el servicio entre aquella pobla-  
ción y Villanueva y Geltrú. Hasta al  
zagal le quitaron los pocos cuartos que  
llevaba encima. Circulada la noticia,  
tocóse á somaten, dando este con los  
malhechores, que eran en número de  
once á doce; pero no pudo cogérselos, á  
excepción de uno que cayó herido á  
consecuencia de los disparos que les  
hizo el somaten, persiguiéndolos largo  
rato.—P. D.

El Sr. D. Eusebio Pereda, autor de un  
artículo publicado en la *Iberia*, conme-  
morativo de la noche gloriosa de Lu-  
chana, ha recibido una carta comunica-  
ción del ayuntamiento de Logroño, y  
una espresiva carta del general Espar-  
tero, escrita de su puño y letra.—P. D.

Se nos ruega hagamos constar que la  
construcción de un puente sobre el Sil  
hace muchos años que está consigui-  
da, estudiada y presupuestada, y que  
el Sr. Guitián, diputado por Monforte,  
á cuyo distrito más interesa ha pro-  
curado y gestionado que se sacase á  
subasta. Para ello se personó con el  
Sr. Mosquera, representante de dos dis-  
tritos de la provincia de Orense, é  
inmediatamente que el Sr. D. Manuel  
Becerra fué nombrado ministro de Fo-  
mento, á él acudió, y obtuvo la pro-  
mesa de atender su solicitud en lo que  
fuese compatible con la justicia y la  
ley.—C. A.

No logran fortuna las partidas carlistas  
en la provincia de Valencia. La que  
se había corrido de la de Castellón á la  
parte de Murviedro, marchando luego  
hacia Torres Torres, fué alcanzada por  
una columna salida al efecto de Va-  
lencia, y se dispersó totalmente, ca-  
yendo prisioneros un cabeçilla llama-  
do Fabra y algunos más, de ellos cinco  
heridos.

Así lo dice el diario las *Provincias*.—  
C. A.

Anteayer se presentó al presidente  
del centro Hispano-ultramario de Va-  
lencia una comisión del círculo Alfon-  
sino para hacerle presente, que los mo-  
derados de aquella capital, prescindiendo  
de miras de partido, y atentos solamen-  
te á la integridad de la patria, se aso-  
cian al pensamiento y á las gestio-  
nes de dicho centro; y ayer debió reu-  
nirse el círculo Constitucional con el  
mismo objeto.—C. A.

Dice un periódico de Barcelona, que  
el afortunado poseedor de cuatro déci-  
mos del número que obtuvo el premio  
mayor en la lotería de Navidad, es un  
cocinero de aquella población.—P. D.

Entre los diputados republicanos re-  
sidentes en Madrid, que no asistieron  
al banquete en honor del Sr. Castelar,  
figuran los Sres. Garrido, Hilario San-

chez, Lafuente, Lapizburn, Villergas,  
Perez Guzman, Roldan, Rubau, Somo-  
linos, Sicilia, Suñer y otros.—L. C.

Por decreto de 31 de diciembre se ha  
concedido al Sr. Charles Scott Stokes,  
representante de la compañía *The India  
Rubber Gutta Percha and Telegraph Works*,  
de Londres, permiso para establecer y  
explotar un cable telegráfico submarino  
que, partiendo de su amarre de la costa de  
Cataluña en las inmediaciones de Bar-  
celona, vaya á terminar directamente á  
Italia, como prolongación á través de la  
Península del de Inglaterra á Bilbao,  
concedido á la misma compañía por de-  
creto de 5 de noviembre último.—R.

También se ha concedido á D. José  
Aspinall, residente en Londres, permiso  
para establecer un cable telegráfico  
submarino que partiendo de Barcelona  
ó sus inmediaciones vaya á terminar á  
Egipto, sin tocar en su derrotero en las  
islas Baleares.—R.

Se ha mandado dar las gracias á don  
Pedro C. Cabrera, vecino de Naguabo,  
en la isla de Puerto-Rico, por su flan-  
te órico acto al otorgar graciosamente  
la libertad á su esclavo José María.—R.

Desde hoy al 30 de junio las expediciones  
del correo de Filipinas por la vía de Gi-  
braltar y de los buques-correos ingle-  
ses que hacen escala en dicho puerto,  
quedan establecidas de esta manera:  
Salidas de Gibraltar: 7 y 21 de enero,  
4 y 18 de febrero, 4 y 18 de marzo, 1,  
15 y 29 de abril, 13 y 27 de mayo y 10  
de junio.

Salida de Madrid: 9, 17 y 31 de enero,  
14 y 28 de febrero, 14 y 28 de marzo, 11  
y 25 de abril, 3 y 23 de mayo y 6 de ju-  
nio.—R.

La temperatura máxima de Madrid  
fué ayer de 54 grados y la mínima  
de 0.—R.

Ayer llovió en Madrid, Badajoz, Cá-  
ceres, Córdoba, Cuenca, Orense, San-  
tander, Sevilla, Segovia y Zaragoza, y  
nevado en Burgos.—R.

El ex-ministro de Hacienda Sr. Ruiz  
Gomez se encontraba anteayer en Va-  
lencia.—A.

Hoy recibimos los siguientes despa-  
chos telegráficos:

París, 30 (llegado el 1.º de enero).  
El periódico la *Union* dice que el  
Sr. de Corcelles, antes de aceptar  
el cargo de embajador cerca de la  
Santa Sede, consultó telegráficamente  
al cardenal Antonelli sobre si se-  
ría bien recibido.

El cardenal Antonelli contestó afir-  
mativamente, pero el Sr. de Corcelles,  
queriendo además antes de acep-  
tar definitivamente oír la espresion

de los sentimientos y de los deseos  
del Papa, salió el viernes para Roma.  
Roma, 30 (llegado el 1.º de enero).  
El encargado de Negocios de Ale-  
mania cerca del Papa ha marchado  
esta mañana. Créese que no será  
reemplazado actualmente.

Dícese que su viaje tiene relacion  
con la actitud del Vaticano hacia  
Alemania.

Amberes, 30.  
El 3 por 100 español, á 27 1/4.  
El 3 portugués, á 41 1/2.

Amsterdam, 30.  
El 3 español, á 27 15/16.  
El 3 portugués, á 41 3/4.—*Fabra*.

Ya no cabe duda sobre el paradero  
del Sr. Contreras. Segun el *Calpense*, pe-  
riódico de Gibraltar, el ex-general es-  
pañol se encuentra en aquella pla-  
za.—L. C.

Cartas de Francia aseguran que es ali-  
general la creencia de que en España  
vivimos próximos á una crisis política  
suprema. Así lo dice el *Diario espa-  
ñol*.—L. C.

En los diarios franceses se ha publi-  
cado una circular del gobierno de la  
república vecina avisando que en Es-  
paña existe una asociación de indivi-  
duos de diversas nacionalidades para  
la fabricación de moneda de oro y pla-  
ta falsa y de billetes de Banco, y en-  
cargando la mayor vigilancia, á fin de  
que no se introduzcan sus productos  
clandestinos en la nación vecina.—L. C.

Confirmando nuestras noticias dice  
anoche la *Epoca*:

«El duque de la Torre no va á poder  
asistir, con sentimiento suyo sin duda,  
á la recepción de mañana en palacio, ni  
al banquete del 6, porque ha dado la  
casualidad que, aprovechando la be-  
nignidad de la temperatura, ha querido  
visitar sus posesiones de la Granja. Al-  
gunos otros personajes se hallan tam-  
bien indispuestos.»—L. C.

El embajador español en París, segun  
la *Nación*, ha excitado al gobierno fran-  
cés para que exija á las autoridades de  
los pueblos de la frontera la mayor vi-  
gilancia respecto á los carlistas.—L. C.

La *Tertulia* supone hoy que el duque  
de la Torre no se dignó asistir á las ex-  
equias del general Prim. El colega igno-  
raba todavía anoche que el general Ser-  
rano no asistió porque no estaba en Ma-  
drid.—L. C.

El conocido escritor y redactor de la  
*Tertulia*, D. Victor Caballero y Valero,  
prepara la publicación de una escogida  
colección de composiciones poéticas,  
que irá precedida de un prólogo del se-  
ñor Castelar.—C.

Ayer parece que acordaron varios  
conservadores constitucionales asistir  
hoy á la recepción oficial de palacio.—C.

En el consejo celebrado ayer tarde,  
casi exclusivamente se ocuparon los mi-  
nistros de asuntos de orden público.—C.

Hoy no ha habido consejo de minis-  
tros.—C.

El *Sol*, periódico francés, asegura que  
el Sr. Olózaza considera temerarias las  
reformas en ultramar.—L. C.

La *Epoca*, suponiendo que hoy no  
asistan á palacio los personajes conser-  
vadores, dice que no harán más que  
lo mismo que hicieron los radicales el  
año último.—L. C.

Se ha oído decir un colega que se había  
ofrecido á los jefes carlistas de Cataluña  
el reconocimiento de sus empleos si abando-  
naban la lucha.—L. C.

Ayer fueron recogidas por los agen-  
tes de la autoridad unas aleluyas que  
se vendían por las calles y que care-  
cían de pie de imprenta.—M. G.

Ha sido nombrado segundo jefe de  
Estado Mayor de las provincias Vas-  
cónicas, el coronel de ejército, teniente  
coronel del cuerpo D. Fructuoso de  
Miguel y Mauleon.—M. G.

La serenata dada anoche al presidente  
del Consejo de ministros, estuvo muy  
concurrida, á pesar de lo desapacible de  
la noche. Las piezas tocadas por la ban-  
da de ingenieros fueron muy aplandi-  
das, especialmente unas variaciones de  
la *African*, arregladas por el Sr. Main/  
y un polpurri de aires populares. El  
presidente del Consejo obsequió á los  
músicos con un refresco y cigarros.—C.

El día 30 llamó la atención de muchas  
personas la circunstancia de haber asis-  
tido á las exequias del general Prim un  
número considerable de oficiales de  
la guarnición, hecho que por lo es-  
pontáneo revela los buenos recuerdos  
que el ejército guarda al héroe de los  
Castillejos.—C.

En breve quedará despachado el espe-  
diente que desde hace tiempo se viene  
formando, relativo á la rectificación de  
amillaramientos.—C.

Por el impuesto sobre títulos de no-  
bleza consignado en los presupuestos,  
hay casa, segun se nos asegura, que de-  
berá satisfacer de 16 á 17000 duros anua-  
les, como sucede á las de Medinaceli y  
de Alba.—C.

Se da por seguro que los individuos  
de la nobleza celebrarán una reunión  
para ponerse de acuerdo acerca de la  
resolución que deben adoptar para el

—¡Su génio sí, su rectitud nó! Cuales-  
quiera que sean sus proyectos necesita  
una gran victoria y la obtendrá.  
—¿Por dónde vais á reunirlos á él?  
—Por Flamburgo, Treves, Mezieres...  
Aquí preguntaré dónde se encuentra  
Dumouriez.

Los dos jóvenes estrecharon su mano,  
y Santiago, que había hecho mudar los  
caballos á su silla de posta durante su  
visita al general, no tuvo mas que mon-  
tar de nuevo y decir al postillon:  
—Camino de Francia, por Flamburgo  
y Mezieres!

XXXIV.

La víspera de Jemmapes.

Dumouriez, como hemos dicho, había  
ido á París para concertar con el go-  
bierno su plan de invasión belga.  
Dumouriez se había compuesto de  
modo de tener un amigo poderoso en  
cada partido.

Tenia á Santerre en la Commune,  
á Danton en la Montaña,  
á Gensonne en los girondinos.

Al primero de los tres puso en juego,  
y por Santerre obtuvo la aprobación de  
su plan y la licencia de aprovechar to-  
dos los recursos de hombres, municio-  
nes y efectos de guerra que se habían  
hecho para el interior, y trasportarlos á  
Flandes: obtuvo la promesa de mejor  
armamento y vestuario y seis millones  
para sostener sus tropas hasta la entra-  
da en los Países Bajos. Una vez allí, la  
guerra daría para la guerra.

Dumouriez era un buen testigo y fué  
el primero que empleó el sistema de las  
grandes masas, que luego puso en jue-  
go con tanto éxito el gran Napoleon.

Su plan comprendía toda la frontera.  
Montesquieu se mantendría á lo largo  
de los Alpes, terminando la conquista  
en Niza y conservando la neutralidad  
suiza: Biron á quien se darian refuerzos,  
guardaría la línea del Rin desde Bale  
hasta Landau: doce mil hombres á las  
órdenes de Menier sostendrían á Custi-  
ne y Kellerman dejaría sus posiciones,  
pasaría entre Luxemburgo y Treves y  
marcharía sobre Coblenza. En cuanto á  
él, tomaría la ofensiva con ochenta mil  
hombres y lograría unir la Bélgica al  
territorio francés.

Al salir de París había dicho á la Con-

—Estaré el 15 en Bruselas y el 30 en  
Lieja.

«Se engañó,—dice el historiador Mi-  
chelet,—estuvo el 14 en Bruselas y en  
Lieja el 28.»

El ejército que mandaba Dumouriez  
era un ejército de voluntarios; solo al-  
gunos veteranos se conservaban disemi-  
nados en todo el ejército, como despues  
de una corta de leña en el hosque que-  
dan aun algunos troncos en pie.

La campaña comenzó por un descala-  
bro, que hubiera sido bastante á desani-  
mar un ejército poco disciplinado; pero  
este iba unido por el entusiasmo y sen-  
tía la mano de la Francia que le empu-  
jaba hacia adelante.

Los prisioneros belgas se habían co-  
locado en la vanguardia; era justo que  
pisaran los primeros el suelo de la tier-  
ra patria.

Apenas estuvieron en la frontera,  
nada pudo contenerlos y atacaron los  
primeros puestos, las avanzadas retro-  
cedieron, los belgas se creyeron victo-  
riosos y persiguieron á los austriacos,  
que descendieron de las alturas á la  
llanura.

Dumouriez advirtió tan grave falta y  
envió algunos cientos de húsares á las  
órdenes de los dos hermanos Fernig  
para sostener á sus tropas.

Esta fué una fortuna. La caballería  
imperial amenazaba ya envolver á las  
tropas francesas, y sin el auxilio de los  
húsares estaban perdidas. Sin ellos la  
tierra natal se hubiera abierto, conver-  
tida en fosa para los belgas.

Beurnonville y Dumouriez, con el  
anteojo, seguían el éxito de la batalla.

Beurnonville quería replegar toda  
aquella fuerza dispersa y en desorden;  
pero Dumouriez gritaba siempre:

—¡Adelante!  
Y como Beurnonville le mirase asom-  
brado;

—¡Es preciso á todo trance continuar  
la ofensiva; el primer paso atrás es  
siempre la señal de la derrota.

Los temores de Beurnonville no ca-  
recían de fundamento: si los imperia-  
les abandonaban con tanta facilidad  
tan buenas posiciones, era que querían  
atraer á sus enemigos á un terreno más  
conocido de ellos y donde pudiesen ma-  
nobra á su gusto.

—Nos llevan á la boca del lobo,—dijo  
Beurnonville.

—Lo sé,—dijo Dumouriez.

—Tienen preparado su cam-

—Le conozco.  
—¿Es decir que vuestra opinion es  
que intentan una gran batalla?  
—Y la vuestra también.  
—¡Es verdad!  
—Pues bien, la tendrán; y se llamará  
Jemmapes!

En efecto los austriacos consideraban  
á Jemmapes posición insuperable; tal  
era la opinion del general Clerfait, uno  
de los hombres mas distinguidos del  
ejército imperial. Beaulieu, que más  
tarde alcanzó en Italia una reputación  
brillante, quería, por el contrario, to-  
mar veintiocho ó treinta mil hombres  
y caer por la noche y por sorpresa sobre  
el ejército francés, compuesto de gente  
hisoña, y dispersarle; pero estas sorpre-  
sas no entraban en la estrategia militar  
austriaca, y el general en jefe prefirió  
aguardar al ejército francés en Jem-  
mapes y combatir al abrigo de sus trin-  
cheras.

La Europa entera tenía los ojos fijos  
en Francia; veía con asombro surgir  
del suelo armas y ejércitos, no solo para  
defender sus fronteras amenazadas, sino  
para atacar las enemigas. Aguardábase  
siempre alguna gran victoria del ejér-  
cito coaligado; pero había oído el cañon  
de Valmy y visto la retirada de los prus-  
sianos; había admirado á Custine, in-  
vadía el Palatinado y estenderse con  
osad á hasta Frankfurt; y ahora Dumou-  
riez rechazaba y empujaba cada vez  
más aquel ejército imperial que no ha-  
bía tenido rival hasta entonces, y cuyos  
granaderos, los mismos de Federico el  
Grande, enseñaban por primera vez la  
espalda al enemigo.

Dumouriez, también, como los aus-  
triacos, quería una gran batalla. Los  
soldados franceses se consideraban los  
mejores soldados del mundo para ganar  
una acción por sorpresa, pero incapaces  
de ganar una gran batalla ordenada  
y dirigida. Valmy abrió una nueva sé-  
rie en sus campañas, pero Valmy no  
era bastante.

El 5 por la tarde, Dumouriez estaba en  
Valenciennes y este día nada de lo pro-  
metido había llegado. Servan, ministro  
de la Guerra, recargado de trabajo, había  
ido á restablecer su quebrantada salud  
hacia el Pirineo, siendo reemplazado por  
Pache, hombre despejado, activo y de  
costumbres espartanas. Salía de su casa  
por la mañana llevándose un pedazo de  
pan en el bolsillo, trabajando días en

terros y no saliendo del ministerio ni  
aun para comer.

El 2 de noviembre, Dumouriez le ha-  
bía escrito pidiéndole treinta mil pares  
de zapatos, veinticinco mil mantas y  
armamento para cuarenta mil hombres,  
además de dos millones para mantener  
su ejército en un país en que cada sol-  
dado habría de pagar lo que consu-  
miera.

Pache dió orden de enviar á Dumou-  
riez lo que pedía, pero había llegado el  
5 de mayo, víspera de la batalla, y los  
soldados no tenían zapatos, abrigo, ni  
pan.

Ya empezaba á notarse el descontento,  
y cuando á las tres de la tarde Dumou-  
riez pasó revista, algunos empezaron  
á murmurar, pero el general lle-  
vando un dedo á sus labios y señalando  
la montaña de Jemmapes donde acam-  
paban los austriacos, dijo:

—Silencio, hijos míos; el enemigo  
os oía.

Y para consolarles, llamó á los oficia-  
les y les leyó la carta del ministro de  
la Guerra, en que le prometía cuanto  
deseaba.

Los soldados á esta noticia pronun-  
cieron en gritos de júbilo, y prometie-  
ron esperar.

Desde su sitio podían apreciar la for-  
midable posición de que habían de des-  
alojar al enemigo al día siguiente. Vi-  
niendo de Francia se ve desde el mo-  
lino del Jorobado aquel anfiteatro for-  
mado por las rocas, entre Jemmapes y  
Cuesmes, el primero como vanguardia  
de la montaña cubriéndola en parte, el  
segundo al pie de la otra montaña y por  
ella defendido: un camino corta aque-  
llas dos erizadas montañas, camino  
perdido entre una espesa selva. Detrás  
de las trincheras formadas por los ár-  
boles tronchados, escondíase un ejér-  
cito austriaco, más numeroso que el de  
Dumouriez, pero menos avezado al pe-  
ligro, menos práctico en el arte de la  
guerra, y que no podía abrirse en ala,  
sino que tenía que atacar por colum-  
nas.

Todo dependía de las cabezas de las  
columnas. ¿Escalarían las trincheras?  
¿ganarían las casas? ¿saldrían airosas  
en aquel refiado combate tropas ines-  
peradas?

Dumouriez había fijado su cuartel  
general en la aldea de Rasura, depen-  
dida de frente por el río que lleva este  
nombre, á su derecha por un bosque, á

dir el oneroso impuesto que se les fija en los presupuestos.—C.

Han obtenido el ascenso á coronel del cuerpo de Estado Mayor por antigüedad, los tenientes coroneles D. Fernando Monet y D. Felipe Fernández Cabada.—M. G.

La diputación de Pamplona acordó en sesión extraordinaria de ayer la creación de un cuerpo franco de 300 hombres costeado por la misma y destinado á batir las partidas carlistas.—A.

La empresa del teatro Martín prepara un drama nuevo de magia del que hemos oído hacer grandes elogios.—A.

Los Sres. Calvo y Amell, representantes del partido español en Cuba y Puerto-Rico, que hace pocos días salieron para Bardeos, han regresado á Madrid.—A.

El procapellan mayor de palacio, señor Rodrigo, se encuentra gravemente enfermo.—A.

Diez guardias de arsenales son los indultados últimamente de la pena de muerte á que fueron sentenciados por los sucesos de Ferrol.—A.

D. José Benito Amado, nombrado recientemente segundo jefe de la intendencia de Filipinas, saldrá para su destino en el próximo correo.—A.

D. Eusebio Asquirino se ha encargado de la dirección del periódico la América.—A.

Ayer salió de Cádiz para Barcelona el nuevo gobernador de esta última provincia, Sr. Loma.—A.

Ha sido nombrado jefe de Estado Mayor de Castilla la Vieja, el coronel del cuerpo don Felipe Fernández Cabada.—M. G.

TERCERA EDICION.

El general Velarde salió esta mañana para Alcalá de Chisvert.—P.

Esta mañana han llegado á Pamplona las cinco compañías del regimiento de San Quintín que salieron antes de anoche de Madrid.—P.

En Avilés (Asturias) se reconcentró ayer la guardia civil.—P.

La facción Polo estaba ayer en Cantavieja, para donde salió en seguida una columna con encargo de perseguirla. P.

Las fuerzas que había en Estella salieron ayer á perseguir las partidas Otto, Pénla y Zugasti, habiendo cruzado algunos tiros con esta la columna del regimiento de la Princesa.—P.

Está ya resuelto, y un día de estos publicará la Gaceta, el ascenso á brigadier del primer coronel de estado mayor D. Eusebio Ruiz, confirmandosele en el mismo destino de jefe de estado mayor de este distrito que actualmente desempeña.—M. G.

Anoche se verificaron en el ateneo Científico y literario las elecciones de cargos para la junta de gobierno. Fueron reelegidos consiliario 2.º, bibliotecario, contador y secretario 2.º, los señores Casanueva, Moreno Nieto, Lchalecu y Cerrajería.—N.

Las noticias acerca del estado de salud del príncipe heredero de Rusia continúan siendo favorables.—N.

Cartas de París que hemos recibido hoy deducen de las publicadas en los periódicos franceses por el embajador que fué de Napoleón en Madrid, señor Mercier, que es positiva la oposición que hizo el emperador Napoleón á que fuera elegido el duque de Montpensier rey de España, pues no otra cosa significan, á juicio de nuestros correspondientes las instrucciones dadas al señor Mercier, para abandonar á Madrid en el caso de que fuese elegido rey de España D. Antonio de Orleans. Nuestro correspondiente asegura que entre el emperador Napoleón y el general Prim estaba ya acordado que por ningún concepto debía dejarse triunfar la candidatura del duque de Montpensier.—L. C.

El ex-senador y ex-diputado constitucional Sr. D. Francisco Javier Moya, asistió á las exequias del general Prim, como amigo que fué del ilustre finado.—L. C.

Anuncia un colega que el gobierno vuelve á ocuparse, con la preferencia que el asunto requiere, de todo lo relativo al envío de los productos españoles y la exposición de Viena.—L. C.

El Pensamiento español dice que los carlistas de las provincias del Norte tienen artillería, y que los caballos y mulas comprados en Francia serán para el arrastre de las piezas.—L. C.

Ha sido nombrado teniente coronel segundo jefe de Estado Mayor del ejército de Puerto-Rico D. Pedro del Manceño.—M. G.

La función que mañana ha de celebrarse en la iglesia de Monserrat por la congregación de Ntra. Sra. del Pilar, se verificará á las diez en punto, en vez de las once á que estaba anunciada, por haber de tener lugar en el mismo día en dicha iglesia el entierro del Excmo. señor pro-capellan mayor de Palacio.

Se ha concedido el cuartel para esta corte al brigadier del cuerpo de Estado Mayor D. Felix Fernandez Cabada y Espadero, que estaba de jefe de estado mayor en Cataluña.—M. G.

En la actualidad se hallan declaradas sucias las procedencias de los siguientes puntos:

Puertos del Bósforo: Trevisonda, Salónica, Samsun (Turquía), Pessia, litoral ruso de los mares Negro y Azof, menos Odessa; litorales ruso y prusiano del golfo de Finlandia y mar Báltico, Bahía, Phernambuco (Brasil) y Trieste (Austria).—C. P.

Se ha concedido la gran cruz de la orden de Isabel la Católica, al Sr. D. José Muñoz y Gaviria, vizconde de San Javier, antiguo administrador general que fué en las posesiones del golfo de Guinea y juez por muchos años de la ciudad de Barcelona y en la actualidad gobernador civil de la provincia de Guipúzcoa.—R.

El gobierno francés ha revocado la orden de que la oficialidad de la fragata francesa Orin co visite al rey de Italia el día 1.º de año. Esta orden ha sido la causa de la dimisión del representante de Francia en la corte del Vaticano, Sr. Pourgoing.—N.

El gobierno ruso tiene el proyecto de llevar la guerra que ha emprendido en el Asia central hasta los montes Indou-Cuchs. Terminada esta conquista, Rusia é Inglaterra tendrán fronteras comunes en aquella parte del Asia.—N.

El pueblo de Onteniente ha sido dividido en tres zonas por iniciativa de los vecinos, y con objeto de evitar las visitas de las partidas carlistas. En cada zona se ha encargado de la defensa un partido político, y progresistas, republicanos y carlistas hacen guardias, vigilan, y se pasan notas del estado de defensa, como si el vecindario se hubiese transformado en tropa veterana.—P. D.

La Iberia ha publicado hoy un número muy curioso, en el cual se inserta la historia de dicho diario desde su fundación hasta hoy, varias revistas de política interior y exterior, financiera y musical, con un resumen general de los acontecimientos más notables ocurridos durante el año 72, y otras noticias de interés.—P. D.

Segun los cálculos estadísticos que hoy publica la Iberia, la situación financiera y mercantil de España al comenzar el año 1873 no solo es triste, sino que ni aun hay esperanza de que el crédito se eleve y el comercio se engrandezca, á juzgar por el estado que presenta la política y los centros de contratación.—P. D.

El total de vino tinto exportado por el puerto del Grao (Valencia) durante el mes de noviembre, ascendió á 2.218.110 litros.—P. D.

Dice un diario valenciano: «Estamos otra vez incomunicados con Barcelona. Ayer mañana una partida carlista que se presentó en Alcalá de Chisvert cortó la línea férrea y parece que avanzaba hacia Torreblanca. Seria probablemente la de Cuceal, que el 26 entró, segun ya digimos, en Alcoara. Dicen que llevaba al entrar en esta villa de segundo á Coqueta, y que su fuerza era unos ciento treinta hombres, siendo muy bien recibidos por el vecindario y celebrándose un baile muy animado al estilo del país, del que quedaron muy satisfechas las alcoranas. Recogió algunas armas y un caballo y salió el 27.»—P. D.

El pueblo de la anteiglesia de Gorliz se ha adherido al centro Hispano-ultramariano y Liga nacional, y ha dirigido una exposición al ministro de Ultramar pidiendo se aplacen las reformas en Puerto-Rico.—C. A.

Las partidas de Sorocota y el cura de Santa Cruz, á las que perseguían dos columnas en el monte de Iturion, han retrocedido sobre el monte Arano, Navarra, dirigiéndose á los montes de Oyarzun.—P.

El coronel de Cantabria con la fuerza de su mando, salió ayer para el pueblo de Unánua, en donde se encontraba la facción Uscariz, que se retiró á los hosques de la sierra tan luego como divisó á la tropa.—P.

Hoy continuaba la recomposicion de la línea férrea del Norte, y tan luego como esté lista, saldrá un tren para Alsásua.—P.

En Zafrá y Puebla de Sancho Perez provincia de Badajoz, se han constituido centros Hispano-ultramarianos, y se han adherido á las manifestaciones hechas por el de Madrid, contra las reformas en Puerto-Rico.—R.

De Alcañiz ha salido una fuerza de la guardia civil á perseguir la facción carlista de Andorra y pueblos inmediatos.—P.

En el tren correo salió ayer de Almaradiel para Madrid el coronel La Corte con una compañía de ingenieros.—P.

Mañana llegarán á Alcázar de San Juan dos compañías de cazadores de Ciudad Rodrigo.—P.

El gobierno francés ha sometido al Papa una lista de nombres de varios hombres políticos para que elija el que le sea mas aceptable como representante de Francia en el Vaticano. Probable-

mente el elegido será el Sr. de Courcelles.—N.

En círculos políticos se aseguró ayer tarde que el Sr. Dragonetti había estado á visitar á la señora duquesa de la Torre; pero hoy podemos asegurar, á nuestra vez, que tal visita no se ha realizado, si bien parece que algun amigo de los duques de la Torre, que había conferenciado con el personaje italiano, estuvo á ver á la duquesa, siendo origen esta entrevista de las noticias que se esparcieron respecto á propósitos, en determinados parages, de reanudar relaciones con el general Serano, que éste no rompió, aceptando la situación que se le creaba, sin ánimo de variarla en adelante.

Así se nos ha asegurado para que lo manifestemos.—L. C.

Comentábase hoy el hecho de no haber asistido á la recepción de palacio los Sres. Sagasta, De Blas y otros constitucionales, siendo así que entre los conservadores que, aunque pocos, han acudido, figuraban íntimos amigos suyos; y hemos oído escusar su ausencia como resolución de los individuos del ministerio Sagasta, sobre quienes pesa una acusacion, interin esta no se resucita favorablemente, como es de esperar.—C.

En el extranjero se ha hecho circular un telegrama que se supone fechado en Nueva-York dando noticias, que el gobierno español tiene por falsas, y como tales las desmiente, favorables á la insurreccion cubana. Se cree que este recurso es un á did político.—C.

Parece que el partido radical presenta como su candidato por Arenas de San Pedro al coronel Sr. Gonzalez de la Rivera, ayudante del señor ministro de la Guerra.—C.

El señor ministro de Gracia y Justicia, que sigue indispuerto, no ha podido asistir hoy á la recepción oficial de palacio.—C.

De los hombres políticos del partido constitucional han concurrido esta tarde á la recepción en palacio, entre otros que no recordamos, los señores Topete, Balaguer, Cervino, Groizard, Montejó Robledo, Ros de Olano, Moreno Benitez, duque de Gor, Albareda, Gonzalez (D. Venancio), Lopez Dominguez, Ortiz de Pinedo, Sagasta (D. Teodoro), Martinez (D. Cándido), Antequera, Muñoz, Bañon, Conde de la Almina, Lopez de Castilla, Palau, Abeleira, Patxot, Conde de Raseon, Tagle, y Soró.—C.

Pasado mañana sale de Cádiz para Cuba un vapor extraordinario conduciendo mil hombres de refuerzo para el ejército de dicha isla.—A.

Hoy se ha dicho que el gobernador superior civil de Cuba y el intendente habían pedido autorización por telegrama al gobierno para plantear desde hoy el nuevo presupuesto de aquella isla en el que se establecen nuevos impuestos y se reforman otros, y que el ministro de Ultramar había denegado la autorización solicitada. Segun nuestras noticias, lo único que hay de cierto es que al remitir el presupuesto aquellas autoridades se consultaba al ministerio si podían plantearlo desde 1.º de enero aun cuando no estuviera aprobado por las Cortes, á cuya consulta aun no se ha contestado.—A.

El discurso que el presidente del Congreso ha leído en palacio, al presentarse al rey la comision de diputados, dice testualmente:

«Fortuna es de España y gloria de V. M. que en este recinto, donde tantas veces se elevó la voz de la lisonja, puedan oírse hoy plácemes sugeridos por el afecto más puro, y alabanzas dictadas por la más espontánea sinceridad. El pueblo español vá mirando cumplidas las esperanzas con que hace dos años saludó por primera vez á V. M. En su augusta persona vé y ama cada ciudadano al fiel guardador de los derechos populares, y al celoso defensor de las libertades públicas, comunes á todos los españoles, sin distincion de clases ni de partido.

Estériles son y serán por eso mismo las asechanzas, las maquinaciones, los ataques intentados contra el trono popular por aquellos que solo obedecen á mezquinos intereses de bandería, ora profanando con repugnantes violencias el sagrado nombre de la libertad, ora evocando vanas sombras de añejas instituciones condenadas por la historia, ora murmurando nombres tanto más odiosos cuanto más viva está la memoria de su reprobacion y más próximo el recuerdo de los intolerables abusos que se holizan.

La reaccion, la demagogia, la traicion misma (si alguien fuera capaz de traicion en esta tierra leal) permanecerán ahogadas bajo el peso de la pública execración, porque V. M. que tan sabiamente comprende y practica los sagrados deberes de su alta dignidad, seguirá siempre con indeclinable firmeza, amparando todo derecho, defendiendo toda libertad, amando todo progreso y prestando atento oído á la voz de la opinion general, única consejera de los reyes populares y único sosten de los tronos fundados por la libre voluntad de las naciones.

Escuchando una vez mas esa voz nancada desoída, acaba V. M. de inmortalizar su reinado al autorizar la presentacion del proyecto que en cuanto, aprobado por las Cortes, llegue á ser ley del reino, restituirá la dignidad de hombres á

31000 seres infelices, sumidos hoy en los horrores de la esclavitud.

Si en el primer momento protesta contra tan sublime acto de humanidad la voz de intereses lastimados ó de estraviadas opiniones, sus granados frutos aplacarán al fin todo encono, calmarán toda pasion, desvanecerán todo recelo, y nuestros últimos descendientes, (espérela con confianza V. M.) bendecirán la hora en que siguiendo las inspiraciones de la justicia, de la razon, de la dignidad y de la conciencia pública, determinó borrar para siempre la única mancha que deslucía nuestro glorioso escudo á los ojos del mundo civilizado.

Con tan fundadas esperanzas, y bajo auspicios tan felices, el Congreso de los diputados, en nombre del pueblo á quien representa, impetra las bendiciones del cielo para V. M., la noble esposa cuyas virtudes ilustran su trono, y para la prole augusta que, educada por tan piadosa madre, en el santo amor de la libertad, es hoy esperanza de la nacion, y será un día honra de su familia y legítimo orgullo de su patria».—C.

Mañana ó pasado se reunirá el círculo Hispano-ultramariano para leer y discutir el proyecto de manifiesto al país, redactado por el Sr. Ayala, contra las reformas de Puerto-Rico, manifiesto que se cree sea origen de algunas disidencias en la Liga.—C.

Ha llegado á Madrid, en uso de licencia, el gobernador de Segovia, Sr. Gavica.—C.

El banquete dedicado al Sr. Castelar, por los radicales, no tendrá efecto hasta pasado mañana.—C.

El conde de Rius, mayordomo mayor de palacio, ha presentado la dimision de su cargo.—UN PALACIEGO.

El tercer premio de la lotería celebrada ayer, consistente en 80000 pesetas, y los noventa y nueve billetes más de la centena, han correspondido en suerte, segun datos oficiales á la administracion núm. 4 de la Puerta del Sol, á cargo del Sr. Garcia de la Puente, por manera que en este sorteo ha pagado 487 premios, importantes 69000 pesetas. Un solo jugador llevaba 90 décimos, y en todos ha obtenido premio, incluso el de 20000 pesetas.—A.

Ha llamado hoy la atencion en la recepción oficial de palacio que no haya asistido ningun individuo del tribunal de la Rota.—C.

La costumbre de la felicitacion del día de Año Nuevo por medio de tarjetas, se va generalizando de un modo extraordinario, y apenas hay familia medianamente impuesta en las costumbres modernas que no envíe y reciba algunas docenas de felicitaciones hasta de amigos que, por lo olvidados, son casi desconocidos.—C.

La reunion celebrada esta tarde en la redaccion de la Igualdad, parece que ha tenido por objeto tratar de la creacion de un centro que sirva de medio de union entre los elementos todos del partido republicano.—C.

El Papa ha declarado diferentes veces en estos últimos días, que suelta lo que quiera no se embarcará en un buque que dependa de un diplomático acreditado cerca de la corte de Italia, ni recibirá á la oficialidad del mismo.—N.

Ha sido canonizado el beato Benito Labre.—N.

En el Maus ha habido una reyerta grave entre algunos carlistas internar-

dos en aquel punto y los trabajadores de la fábrica del Sr. Barry. Los carlistas se valieron de las navajas y un trabajador quedó herido.—N.

El traductor alemán del libreto de la Africana, dice en la Nueva gaceta musical de Berlin, que el verdadero autor de este libreto es la célebre viajera Sra. Birch Pfeiffer, y que Meyerbeer escribió algunas piezas sobre el texto alemán del primitivo libreto.—N.

El antiguo embajador de Francia en Madrid, Sr. Mercier de Lostende, ha prometido suministrar á la comision de informe acerca de los sucesos del 4 de setiembre, cuantos datos desee sobre las circunstancias que precedieron y siguieron á la candidatura del príncipe de Hohenzollern para el trono de España.—N.

DIARIO DE MADRID.

SANTO Y CULTOS DEL DIA 2.

San Isidoro, obispo; y la venida de Ntra. Sra. á Zaragoza.

Se gana el jubileo de cuarenta horas en la iglesia parroquial de Santa Maria, donde por la mañana habrá misa mayor y por la tarde procesion de reserva.—En la iglesia de Monserrat se celebrará solemne funcion á la venida de Ntra. Sra. á Zaragoza; á las once de la mañana será la misa mayor con sermón, que predicará D. Antonio Garcia Cano, y por la tarde se cantarán villancicos, letanía, salve y reserva.—Por la noche habrá ejercicios en Italianos, San Ignacio y oratorios.

Visita de la corte de Maria.—Ntra. Sra. de las Maravillas en su iglesia, la de la Providencia en Capuchinos, 6 lo del Populo en San Justo.

SEÑALAMIENTOS PARA EL 2.

Tesorería Central.—Cupon de bonos vencido en 30 de junio, carpetas 407 á 433.—Bonos amortizados en 27 de diciembre de 1871, facturas de serios 338 á 340.

Caja de Depósitos.—Intereses de depósitos en efectos públicos primer semestre de 1872, número 47 de sorteo, carpeta 1880 de señalamiento.—Id. de carreteras de marzo y agosto, segundo semestre y anualidad de 1872, carpetas 48 á 50 de señalamiento.—Id. de billetes hipotecarios segundo semestre de 1872, carpetas 1 á 10 de señalamiento.

Deuda pública.—Facturas de intereses de 3 por 100 consolidado, semestre de 1.º de ene. de 1873, números: 2071 á 2080, 431 á 460, 1 á 110, 3301 á 3300, 2131 á 2140, 311 á 320, 2 á 2450, y 4361 á 4365.

CORREO DE LA NOCHE.

J. T. B. 15.

ESPECTÁCULOS DEL DIA 2.

TEATRO NACIONAL DE LA OPERA.—A las 8 1/2.—F. 61 de abono.—T. 1.º impar.—Dinorah.

ESPAÑOL.—A las 8 1/2.—F. 116 de ab.—T. 2.º par.—Segismundo.—Las cuatro esquinas. ZARZUELA.—A las 8 1/2.—F. 111 de abono.—4.º serie. T. 3.º impar.—Sueños de oro.

CIRCO.—A las 8 1/2.—F. 96 de abono.—T. 3.º par.—Doña Urraca de Castilla.—La maja majada.

VARIEDADES.—A las 8 1/2.—Roucar despierto.—Las hijas de su padre.—Entre mi suegra y mi tío.—El vecino de enfrente.

MARTIN.—A las 8.—El nacimiento del Mesías.

ESLAVA.—A las 8.—Un ante singular.—Beethoven.—El mundo al revés.—El álbum y el ramillete.

RECRO.—A las 8.—Los pájaros del amor.—La soirée de Cachupin.—La huérfana.—Cassido y soltero.

NOVEDADES.—A las 8 1/2.—Don Alvaro ó la fuerza del sino.—Baile.

BUENAVISTA.—Nacimiento.—A las 8 1/2 y 8 1/2 de la noche.

MUSAS (Nuncio 19).—A las 8 1/2, 6 t. y 8 1/2 noche.—Nacimiento.—Los pastorcillos en Belen ó la venida del Mesías, con la adoracion de los Santos Reyes.—Chivaton en la selva encantada, baile.

EL EXCMO. É ILLMO. SEÑOR DOCTOR. FREY D. BERNARDO RODRIGO Y LOPEZ, pro-capellan mayor interino de Palacio, presbítero de la orden militar de Nuestra Señora de Montesa y San Jorge de Alfama, caballero gran cruz de la americana de Isabel la Católica, canónigo prebendado de la santa iglesia metropolitana de Valencia, cura del real palacio, presidente del cuerpo de capellanes de honor de S. M., ministro canciller de la insigne orden del Toison de Oro, etc., etc., ha fallecido á las diez y cuarto de la noche del día de ayer 31 de diciembre. El Excmo. é Ilmo. señor mayordomo mayor de S. M., el gerente de la jurisdiccion y cuerpo de capellanes de honor, los hermanos del finado D. Francisco, D. Vicente, doña Mariela y doña Josefa; sobrinos, parientes y testamentarios, suplican á sus amigos que por obvido involuntario no se les haga pasado esqueleta, se sirvan encomendarle á Dios y asistir á la misa de cuerpo presente que ha de celebrarse en sufragio de su alma el jueves dos del corriente, á las once de su mañana, en la real iglesia de Ntra. Señora de Monserrat, y á la conduccion del cadáver al cementerio de la Patriarcal en lo que recibirán especial favor. Se suplica el coche. El duelo se despida en el cementerio.

